

# La Glaneuse

Janvier 2023

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII<sup>e</sup>, Saint Mandé



# Dérisoire donc indispensable

ne bonne année, avec les meilleurs vœux. Lesquels ? La santé. Tant qu'on a la santé. C'est ce qui se dit, presque immanquablement. Et le bon, voire le meilleur, vient s'attacher à la santé avec ce vœu formulé pour une période de 365 jours. Nous regardons devant, et que voyons-nous, en fait de santé? Le connu, puisque l'année nouvelle est un prolongement de l'année passée, et l'inconnu. Nous formulons des vœux sur l'inconnu. Et comme nos vœux sont sérieux, comme ils ne sont pas des paroles en l'air, nous nous engageons dans l'inconnu, et surtout pour l'inconnu. C'est donc une chose importante et grave que de présenter à quelqu'un ses vœux. Car nos vœux signifient : « Quoi qu'il arrive je serai là pour toi. » Et dès lors, il nous appartient d'exaucer nous-mêmes les vœux que nous formulons. Tous ? Ça n'est pas si simple, car il y a des gestes techniques, afférant à la santé, qui ne nous sont pas accessibles. Mais la veille, veiller sur celles et ceux que la vie nous a confiés, et veiller aussi sur celles et ceux qui se confient d'eux-mêmes à nous ? Tels sont nos vœux de bonne année : qu'il nous soit donné de les exaucer. Et plus loin, encore et toujours plus loin, il y a ceux que nous appellerons « les gens », l'espèce humaine, 8 milliards en 2022, et plus en 2023. Prier pour tous ces gens ? Et formuler nos vœux pour eux? Acte spirituel, sans doute. Mais souhaiter que pour tous, chiffre colossal, la vie soit possible, et reste possible? Notre vœu de Bonne année devient un acte militant... dérisoire. Dérisoire au point de le laisser tomber ? Non. Dérisoire donc indispensable.

Pasteur Jean Dietz

LE CONSEIL PRESBYTÉRAL VOUS PRÉSENTE
SES VŒUX FRATERNELS POUR LA NOUVELLE ANNÉE

**Sommaire:** Éditorial, vœux du CP page1 – Conseil Régional EPUF IdF, Ménage das nos locaux page2 – Colloque: Paul et le judaïsme, page3 – Chauffage, Panier solidaire du diaconat Concert Entraide et Partage, page4, Calendrier janvier, page5 – Adresses, page6

## Synode régional EPUF Ile-de-France

Le synode régional de l'EPUdF s'est déroulé à Paris les 19 et 20 novembre derniers. Afin de limiter les frais d'hébergement et de transport des participants (pasteurs, délégués et invités), il s'est tenu sur 2 jours seulement. Cette modification n'a pas été appréciée par certains qui regrettaient qu'un emploi du temps trop condensé ne favorise pas les échanges informels.

Pour ouvrir les travaux, le pasteur Samuel Amedro, président du conseil régional, a adressé aux participants un message construit autour d'idées-forces :

- Importance de l'accueil mutuel bienveillant entre participants
- Nécessaire émerveillement devant l'amour de Dieu pour nos Églises
- Faire de la mission de l'Église un sujet de joie

Afin de favoriser les échanges et nourrir la réflexion commune, des temps de travail en groupes ont eu lieu à trois reprises.

Une *charte pour une église de témoins* a été votée par le synode national de Mazamet au printemps 2022. Elle doit maintenant faire l'objet d'études dans chaque paroisse.

Le conseil régional a proposé aux groupes de travail une réflexion sur 3 axes principaux :

- L'Annonce d'abord, avec 2 sujets, les ministres de la région et les prédicateurs mandatés
- Choisir de grandir, thème décliné sur la présence de l'Église sur Internet, sur le service jeunesse et sur le groupement d'intérêt commun le grand Paris
- Prendre soin du lien fraternel, avec un focus sur le consistoire et des visites proposées aux églises locales.

Par ailleurs les délégués ont voté sur les points suivants :

- Mise à jour des statuts
- Gestion financière (approbation des comptes 2021 et budget 2022)
- Vœux formulés par les délégués

**Accéder à la <u>charte</u>** : <u>https://acteurs.epudf.org/wp-content/uploads/sites/2/2022/06/Decisions-Mission-de-lEglise-et-ministeres-1.pdf</u>

Martine Ruff

## Ménage dans nos locaux

Fin décembre, une équipe de 5 personnes de la paroisse a procédé - à titre bénévole- à un nettoyage approfondi d'une partie de nos locaux. Le travail n'est pas terminé. Si d'autres personnes sont volontaires pour une prochaine séance de nettoyage lors des prochains mois, qu'elles se fassent connaître auprès de Josy (06 19 31 93 15).

En parallèle, à titre d'expérimentation, une société de nettoyage *professionnel* interviendra à partir de janvier, pour une période de trois mois, pour remplacer Olga en ce qui concerne l'entretien courant, notamment des toilettes.

Les deux démarches sont complémentaires. L'intervention bénévole et ponctuelle de paroissiens se pratique dans de nombreuses paroisses.

### Colloque: Paul et le Judaïsme

Un colloque s'est tenu le 10 novembre dernier au Centre Sèvres, la faculté jésuite de Paris, sur le thème « Paul et le Judaïsme, regards croisés ». Des orateurs juifs et chrétiens se sont donc succédé à la tribune tout au long de cette journée. Je vais essayer de synthétiser en quelques traits leurs très brillantes interventions.

Qui était Paul ? Saül de Tarse (premier nom de Paul) est au croisement des mondes romain, juif et grec. Il nous a laissé une autobiographie dans l'épître aux Philippiens (une aussi en Galates 1 et une encore dans 2Corinthiens 11 et 12). Il est né à Tarse en Cilicie. Citoyen romain de naissance, il a reçu une éducation juive, notamment de la part de Gamaliel, le plus illustre pharisien de son temps. Il n'y a pas trace de la philosophie grecque dans ses écrits mais le judaïsme de l'époque subissait une influence hellénistique. En outre, le grec était sa langue maternelle. Il se réfère à la Septante, la traduction grecque de l'Ancien Testament. Mais il fait aussi intervenir des écritures juives. Sa vie publique s'étend sur une vingtaine d'années, de 40 à 55-57.

**Qu'a-t-il écrit ?** Sur les 14 épîtres attribuées à Paul dans la Bible, seules 6 sont avérées être de sa plume : les deux lettres aux Corinthiens, celles aux Romains, aux Galates, aux Philippiens et la première aux Thessaloniciens. Les autres lettres ne sont manifestement pas de lui.

**Pour qui a-t-il écrit ?** Paul a écrit pour des non-juifs mais intéressés par le judaïsme, pour des personnes qui avaient des rudiments de la religion juive, des « craignant-Dieu ». Lorsque Paul s'adresse aux Athéniens, il n'est pas du tout compris.

**Comment les chrétiens lisent-ils Paul ?** Sous l'influence de Marcion\_(85-160), de Saint Augustin (théologie de la grâce) et de Luther (sur-accentuation de la grâce), les chrétiens ont fait une lecture paulinienne des évangiles, ils ont « paulinisé » Paul, ont exacerbé l'opposition entre la Loi et la foi.

#### Que dit Paul?

<u>Paul et la Loi</u>: Paul garde la Loi pour les Juifs. Les non-juifs n'ont pas à se soumettre à la Torah. Les marqueurs identitaires juifs (circoncision, interdits alimentaires) n'ont pas à être imposés aux nouveaux convertis. Jacques et Pierre sont beaucoup plus hésitants sur le sujet.

La Loi n'est pas l'alpha et l'omega du judaïsme. La Loi est perverse si elle n'est tenue que pour ellemême. La Loi n'est pas basée sur la foi. Or le Juif obéit à la Loi parce qu'il croit.

Paul et la foi : L'Esprit est donné gratuitement mais l'Esprit ne fait pas tout.

<u>Paul et les œuvres</u>: Paul n'a jamais réfuté fondamentalement la justification par les œuvres. Les œuvres ont leur place, leur importance, mais la parousie est imminente : Paul pense assister de son vivant au retour du Christ qui jugera les vivants et les morts. La conversion efface les fautes antérieures.

<u>Paul et Israël</u>: Paul reste soumis au judaïsme, il ne le condamne pas. Il se considère même toujours de son peuple. Israël reste le peuple de Dieu. Ses privilèges lui restent en permanence. Les promesses qui lui ont été faites ne sont pas remises en cause par la venue du Christ.

<u>L'alliance</u> est redéfinie par la réalité eschatologique. La fin des temps fait irruption. La promesse s'accomplit par la mort et la résurrection du Christ et le don de l'Esprit. La nouvelle alliance n'annule pas la précédente. La Torah porte en allusion dès son commencement l'annonce du Christ.

Alain Walter

### Chauffage: Un grand « merci » aux donnateurs!

Ceux qui fréquentent le temple auront remarqué que la température y est agréable sans être excessive. Notre nouvelle chaudière et son système de programmation nous donnent satisfaction. C'est grâce à l'effort de vous tous les donateurs, quel que soit le montant versé. Merci !

Michel Ollendorff

### Panier solidaire du diaconat

Le diaconat souhaite remercier ici les paroissiens qui remplissent discrètement et régulièrement le panier solidaire et contribuent ainsi à alléger le quotidien de certains d'entre nous.

Alain Walter

## **Entraide et Partage**



Dimanche 12 février 2023 : concert classique solidaire à 16h30 Auditorium Jean-Pierre Miguel :

98 rue de Fontenay à Vincennes,

Avec la participation de **Christiane Becker-Derex** (piano), **Anne Derex** (alto) et **Jean-Luc Vidal** (violoncelle).



### Œuvres en duo et trio de Marin-Marais à Glazunoff.

Entrée gratuite. Libre participation en fin de concert au profit des personnes en difficulté aidées par Entraide & Partage. Reçu fiscal pour les dons par chèque.

Entraide &Partage est une association vincennoise qui mène chaque semaine depuis 35 ans une action d'accueil et de soutien aux personnes en grande difficulté sociale : accueil de jour avec restauration, boutique solidaire et écoute médicale ; domiciliation, distribution du courrier et accompagnement social.

Contact: entraideetpartage@free.fr

## Calendrier de janvier 2023 et au delà

Cultes: chaque dimanche de janvier à 10h15 (les 1, 8,15, 22 et 29)

Dimanche 15 janvier, culte du 3ème dimanche avec Sainte Cène et panier solidaire.

Pot d'amitié organisé par le diaconat en sortie de culte.

Liturges en janvier : Marieke le 1er janvier, Christelle le 15 janvier, Bodo le 22 janvier, Murielle le 29 janvier - Desservant (service du pain et du vin pour la Cène: Bernard Lafore

Étude biblique : mercredi 18 janvier, 14h30 et jeudi 19 janvier, 20h

Textes attribués à Paul

Atelier du samedi le 14 janvier, 14h, thème « le péché »

Catéchisme :samedis 21janvier, 14h30 poursuite des réflexions concernant la confirmation ainsi que les discussions libres

École Biblique : pendant le culte, dimanche 8 janvier

Repas du diaconat : le dimanche 8 janvier suivi d'un concert par la « Chorale de l'Est parisien ».à 14h30; s 'inscrire de préférence auprès de Alain Walter , libre participation aux frais de 12€

Diaconat: vendredi 12 janvier à 18h

Conseil presbytéral: le lundi 23 janvier à 20h.

Semaine pour l'Unité des Chrétiens: du 18 au 25 janvier : partage de chaire (le 15, prédication par père Marc Dumoulin au temple et le 22, Jean Dietz à N-D de Vincennes). Le culte sera néanmoins assuré au temple le 22 janvier.

### Eglise Protestante Unie de France

### Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII<sup>e</sup>, Saint Mandé

#### Pasteur Jean Dietz

12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob: 06.30.31.96.19 pasteurjeandietz@gmail.com http://predicationdejeandietz.blogspot.com

### Présidente du Conseil Presbytéral Catherine Piot-Leray

28, rue de la Paix 94300 Vincennes Tél: 06 80 62 01 44

### Trésorier Michel Ollendorff

28 rue de la Paix-94300 Vincennes

#### Infos paroissiales sur le Net

www.erf-rp.org puis cliquer sur Vincennes

### Le GLANEUR : Marcel Besnard

detm.besnard@orange.fr



22864 94 A Paris

Compte de paroisse ACEPVIM: La Banque Postale

IBAN: FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048 BIC: PSSTFRPPPAR

Don en ligne, cliquez : <a href="https://www.eglise-protestante-">https://www.eglise-protestante-</a>

unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don

### Mise à jour du fichier de la paroisse :

(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET, naissance dans la famille,...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral : Adresse internet : acepvim-secretaire@laposte.net Adresse postale : 12 : rue Monmory à Vincennes

### Le GLANEUR

Eglise Protestante Unie de Vincennes-Montreuil 12 rue Monmory 94300 Vincennes